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少年心事当拿云

怀揣着成为一名法律职业者的目标，我们暗下决

心，一定要全部通过司法考试。复习司考的征程道阻且

长，但“司考”这两个字深深地烙印在每个人的心里，成

为最大的心事。

福州的春天，虽不及“好雨知时节，当春乃发生”般

诗意盎然，却也是读书的好时节。夏天变得索然无味，

无风无雨，酷暑难熬。“自古逢秋悲寂寥，我言秋日胜

春朝”，2016年11月22日，经过了漫长的复习，我们的努

力终于得到了回报，宿舍成员均顺利通过司法考试。

感恩的心，感谢有你。为了创造良好的学习环境，

法学院领导帮助我们向学校申请暑假留校住宿。我们

欣然搬进了学校安排的宿舍，在新环境下互相鼓励、学

习。接着又向学校申请了两间自习室，在酷热的天气

下，自习室成为了我们复习的聚集地。盛夏的阳光像蘸

了辣椒水，踱步在校园的路上，热汗直流，自习室却一

片清凉。

您的陪伴给我们力量。法学院几位辛勤的辅导

员，暑假一直陪伴我们，当我们感到焦躁不安的时候，

主动找我们谈心，告诉我们如何缓解压力，轻装上阵。

晚上走访宿舍的时候，他们总是面带笑容地说一些鼓

励的话：“不要想结果，把过程做扎实，一步一个脚印

做好就行，你们宿舍是其他宿舍的榜样，我看好你们

宿舍，你们要继续努力”。每当听到这些催人奋进的

话，感觉全身都充满力量。

顺利通过司法考试与老师们的引导是密不可分

的。阳光普照，园丁心坎春意浓；甘雨滋润，桃李枝头

蓓蕾红。敬爱的老师，您的教诲如春风，似润雨，永铭

我心。

老师把我们领进了法学知识之门。刚入学的懵懵

懂懂、一窍不通，对司法考试的未知胆怯，到逐渐对法

学产生兴趣，热爱学习，对司法考试满怀信心。老师不

仅教会我们专业知识，更重要的是在学习过程中逐步

提升了我们对司法考试的信心。

很多老师的音容笑貌至今令人难以忘怀。杨阿丽

老师总是面带微笑，不断鼓励我们，总夸我们班的同学

非常优秀，教会了我们一些法学的基本理论，学习法理

学后我们对法学知识有了基本的入门。王书娟老师学

识渊博，从宪法课我们学习了国家形式、公民的基本权

利和义务、国家选举制度、国家机构等基础知识，激发

我们对根本大法的学习热情。郭敏峰老师风趣幽默，每

次上课都能调动大家对刑法的学习兴趣，原来枯燥的

刑法课程成为了我们最期待的一堂课。遇到不懂的法

律问题，打电话向他咨询，都会得到耐心的解答。王榕

老师、黄石老师和蔼可亲，不仅教会我们专业知识，而

且关心我们的生活，与我们成为了好朋友。周茂青、林

鸿老师是我们学习的榜样，他们在认真教学工作的同

时还兼职律师，不仅教会我们课本知识，更重要的是传

授实务经验，强化了我们对法律职业的向往。

亦师亦友，师恩难忘。播下学习法学的幼苗，教导

我们茁壮成长。有老师们的关爱，我们不忍辜负青春大

好时光。老师们是引路人，给我们指明了道路，并告知

我们如何走得踏实。遇到困难，他们会第一时间来帮助

我们解决。老师们的关心与鼓励，让我们更加坚定、自

信，将自己的法学之路走得越来越宽广。

渊13级律师法务2班 刘国旺冤

法者，灋也。从水从廌，既表示法度公平如水的表

面，又如上古神兽解廌般曲直辨别。法学作为世界上三

大最古老的学科之一（法学、神学和医学），对世界各国

的生产和生活起着深远的影响。对于法学这门学科大

部分人都普遍存在这样的认识误区：她既是正义的代

表，也是严苛的象征，硬邦邦的法条又岂知世间的冷

暖？其实并不然，恰恰相反，法学是有温情的、是讲究人

情的一门学科。浩瀚繁杂的法条其实都是对生活经验

的总结，源于生活也用于生活。

高三暑假填报志愿的那段期间，全家人都反对我

报法学专业，他们以爱之名动之以情晓之以理甚至威

逼利诱试图动摇我选择其他的专业，原因只有一个：法

学的就业率非常低。忘记了最后是如何说服他们，也许

是他们看到了我前所未有的倔强。

在对法学粗浅的学习后，我发现法学并非我所信

仰的那样。冤假错案的频繁发生拷问着司法的公信力，

呼格吉勒图案和聂树斌案更是让司法的公信力处于风

口浪尖。这让我想起差不多一个世纪前，卡夫卡笔下的

《在法的门前》：乡下人想走进卫士把守的“法”的大门，

卫士说，“我可是很厉害的。再说我还仅仅是最低一级

的卫士哩，从一座厅堂到另一座厅堂，每一道门前面都

站着一个卫士，而且一个比一个厉害……乡下人没料

到会碰见这么多困难；人家可是说法律之门人人都可

以进，随时都可以进啊……”。不仅如此部分律师为了

自己的利益想方设法为穷凶极恶的罪人辩护试图逃避

法律责任。我开始对法学专业失望透顶，上课如同行尸

走肉天马行空，甚至想过转专业。

大二那年，也就是2014年11月份，内蒙古自治区高

级人民法院对再审判决宣告原审被告人呼格吉勒图无

罪，之后启动追责程序和国家赔偿。"呼格案"专案组组

长冯志明一审获刑18年。当我看到这则新闻时，我内心

激动不已，因为我知道，这是司法系统勇于承担错误的

一种体现，是中国司法进步的一种体现，捍卫公民权

利，让公权温情也让私权尊严。在后续的学习中我也渐

渐明白了律师为坏人辩护不仅没有助纣为虐，反而是

为了维护犯罪嫌疑人的合法权利，是为了履行律师的

本职工作，符合我国宪法规定的尊重和保障人权的要

求。我知道，我又重新喜欢上了法学。因此，我决定参加

2016年的国家司法考试。

当得知顺利通过司法考试后，我对于法学专业有

了更深刻的了解。仅从就业率上而言，大众对法学就业

率低的评价是有失偏颇的。因为法学这门学科比较特

殊，需要点时间积淀，与其他专业的就业率统计的时间

结点恰巧是错开的。因此，不能认为法学专业的就业率

低。而且更令我坚定从事法律工作决心的是，2016年12

月2日，最高人民法院改判聂树斌无罪。二十年前的冤

假错案终于得到昭雪，迟到的正义非正义，但是终归比

知错不改，让错案含冤入海好。我告诫自己将来从事法

律工作时，一定要尽己所能，确保悲剧不再重演，法治

不再蒙羞，正义不再迟到。

中国正处于社会主义的初级阶段，中国的法治建

设过程中还有很多需要完善的地方，我们不应该对法

治失去信心，恰恰相反，我们要看到法治的春天正在缓

缓向我们走来，作为法学人更应当承担起属于自己的

那份责任。正如崔卫平教授所言：“你所站立的地方，正

是你的中国；你怎么样，中国便怎么样；你是什么，中国

便是什么；你有光明，中国便不黑暗”。很庆幸当时坚定

地选择了法学专业，穷极一生我都会为其努力。

渊13级律师法务2班 张江祥冤

你的名字，我的心事

国家司法考试作为选拔合格法律人才的标准，

其难度是不言而喻的。因此，拥有明确坚定的学习

目标、积极端正的学习态度以及奋不顾身的全力以

赴成为了决胜司法考试的关键。

作为一名法科的学生，师长时时教导我们：通

过司法考试是检验四年法学素养的一个最基本的

标准。师长的谆谆教导历历在目，宿舍集体400分以

上通过司法考试成为了我们共同的目标，明确且坚

定。尽管司法考试的全国合格分数线为360分，但古

语有云，“求其上者得其中；求其中者得其下；求其

下者无所得。”这样一种不约而同的想法仿佛使9号

楼609宿舍具有鲜活的灵魂和意志，她不断地激励

着我们为了共同的信念日夜兼程，风雨共济。

确定了明确的目标之后，就该摆正自己的态度。

成功学的代表作之一罗曼.W.皮尔的《态度决定一切》

曾经风靡全球长达十年之久，书名后来更是成为全世

界人们用以鞭策自己重视态度的重要性的一句坚实

的口号。我们是从2016年3月份开始正式进入为期半

年的备考状态，我们开始收心、开始拒绝不相关的社

交，全身心投入紧张的备考中，生活也逐渐变成有规

律。没课的时候我们就扎堆泡在图书馆里，等到闭馆

才回到宿舍。以前宿舍讨论最多的娱乐八卦小说电

影，现在交流大多是与备考相关的，比如：如何提高学

习效率等等。态度决定一切，积极端正的学习态度是

一个良好的开端，很庆幸我们开了一个好头。

在有了明确坚定的学习目标和积极端正的学习

态度之后，剩下的就是全力以赴甘为梦想献身的努

力了。司法考试界历来有个说法，要想顺利通过必须

保证1000小时以上的有效时间。我们很清楚有效时

间并不等于投入的时间，往往我们付出了大量的时

间但是效率不高，学习的成效微乎其微。因此，正确

的学习方法就尤为重要。我们向往届顺利通过的学

长学姐们请教成功经验，当然了，站在巨人肩膀上的

我们也没有坐以待毙，也在积极地摸索寻求适合自

己的优质的学习方法。当然了，不仅仅是司法考试，

其他的考试或者学习过程中都应该注重学习方法，

好的学习方法会起到事半功倍的效果。

司法考试备考的战线较长，前期侧重理解，后期

侧重记忆。一个司考培训名师曾告诫我们：司法考试

好比一座桥，走过了就好，不要在上面盖房子。简单

地说，前期对于不懂的题要想方设法弄懂弄清楚，对

于已经懂的题要确保后期碰到还是清楚明白的；后

期对于不懂的题就不要深究了，让它永远都不会，但

是对于已懂的题就要让它在考场中做得对，化做自

己的得分点。

另外，对于实体法比如民法、刑法和程序法，比

如刑事诉讼法和民事诉讼法复习思路是截然相反

的。实体法侧重理解而程序法偏侧重记忆。司法考试

的真题再现率较高，因此，真题在备考中起着举足轻

重的作用。暑假七、八月份是备战司考的攻坚阶段，

这个时候就要利用好真题。大量地做题来巩固对知

识点的理解和保持对题型的敏感至关重要，这同样

也是提高法律思维的一种快捷的方法。

司法考试的备考期间无疑十分艰苦，炎热的夏

天也难免会让人心浮气躁，但是很多时候我们不是

因为看到希望才去坚持，而是因为坚持了才会看到

希望。 渊13级企业法务2班 陈志勇冤

我与法学二三事

司法考试是一段精神与肉体的双重马拉松。在

这场比赛中，如何能坚持下来，跑完全程，是对我们

宿舍集体的一种严峻考验。我们既是对手，更是战

友，在学习上我们比学赶超，在生活上我们相互调

侃，互相鼓励。宿舍的状态和气氛，唤起了我们内心

深处最为柔软又最为坚毅的磐石。不是我们成就了

这个集体，而是这个宿舍塑造了我们。

每天早上起床，拉开床帘，看到的不是清晨的

日光，而是舍友王强微弱的台灯以及他低头做深思

状复习的背影。想起之前在网上看过的一段句子：

“世界上不能直视的有两件事，一个是太阳，一个是

人得内心。”我想，我还得加上一句话，那便是舍友

起早复习时背影，因为会让才睡醒的自己觉得很惭

愧。榜样的力量对于其他人具有很强的驱动力。洗

漱完毕，大伙便吃起了王强为我们买好的早餐。虽

然我们已经对他的“举手之劳”习以为常，也没有把

谢谢的客套话挂在嘴上，但我们的内心是温暖的，

这不仅帮我们节约了买早餐的时间，更能让我们在

饥肠辘辘时马上享受到食物的美味。

午休，本以为是马拉松的体能补充站，是结束

一早上奋笔疾书的美好时光。但是，每个人对于休

息的时间安排都不一样，于是乎各自发表意见。在

经过短暂的协商之后，确定了统一的作息。这是宿

舍少见的意见不一致的情况，但是最后每个人都达

成了一致，每个人都做出了让步，但正是因为让步，

让每个人得到了更多的收获。因为理解，所以包容，

所以共同成长。

下午是一天复习中头脑比较混沌，思绪容易飘

散，学不下新知识的时段。就好像一杯盐水的饱和

度已经达到了百分百，你在往里面加盐，二者也是

无法相融。所以，我们会在这个时间段探讨一些最

近遇到的学习上的疑难杂症，比如刑法的案例分析

或者法治理论的解答技巧，相互交流，取长补短。

一天当中最快乐的是江祥和智勇在图书馆读

完书后带夜宵回来的时候，在宿舍一起吃夜宵，一

起说说笑笑的时光令人难忘。已是深夜一点，舍友

陆续休息，国旺还在书桌复习真题，他把台灯往下

压，把亮度调低，妥善解决了舍友休息和自己学习

的矛盾。相比于白天，他更喜欢黑夜的孤寂，他说在

深夜，思路很清晰，复习很有效率。不禁想起了汪国

真先生的一首诗：我不去想身后会不会袭来寒风冷

雨，既然目标是地平线，留给世界的只能是背影。又

是一个让人肃然起敬的背影！

悉悉数月，在这段晨有日出相伴，夜有星光相

随日子里，每一天都是一种从煎熬到适应的单曲循

环。我们要鼓励彼此坚持下去，因为每一次的挫折

都会增加下一次成功的机会。这一次的拒绝就是下

一次的赞同，这一次皱起的眉头就是下一次舒展的

微笑。

司法考试对于法学生而言无比重要，但并不是

生命的全部，当他把你绊倒的时候，不妨翻个身，仰

望星空。因为我们知道，以梦为马，则随处可栖。

渊13级律师法务2班 张灿煌冤

坚持的力量

以梦为马，随处可栖

司考成绩出来那刻，我正在吃完早饭回宿舍

的路上。大脑里充满了各种假设，要是这次宿舍有

人过了而有人没过要怎么安慰其他人，如果那个

没过的人是我，我会是怎么样的心情。当我回到宿

舍，和舍友一块查完成绩：五个全过！这是最棒的

结果。在外界看来我们是最幸运的，而我要说的是

“最后的幸运，来自于最初的刻苦学习”。

被誉为我国第一考的国家司法考试，要想过

关，备战过程势必不轻松，我们宿舍几个人也遇到

了许多困难，而最终我们战胜困难，取得成功。我

想这些都是十分宝贵的经验，希望可以分享于各

位同学，从而对大家的考试有所启发。

在这里，我要先说一下失眠，这是大多同学在

后期都会遇到的问题。进入暑期，我们进入了冲刺

阶段，有人仅靠着这段时间的埋头苦读就通过了

司考，也有人不堪疲倦地倒在了前进的路上而一

蹶不振，白费了前面数月的努力。我想造就后者的

原因有多种，但失眠造成的不在少数，就连我那时

也差点倒在这里，但幸好当时我调整过来了。

事实上，造成失眠的原因有多种，但我在这里

只重点说下如何应对因学业压力所造成的失眠。

首先，我们应该要清楚失眠并不可怕，全世界有四

分之一的人有睡眠障碍，如果越担心和害怕失眠，

会产生焦虑和烦躁，反而使失眠加重；其次，失眠

是可以通过全面调理而改善的！

其次，明白司考的复习时间指的是有效时间

的投入。对于首次经历司考的人或许会有种我的

时间投入的越多，将会越有希望通过考试的想法，

所以经常熬夜读书。这种学生真的是十分的努力，

事实上，也确实更值得幸运女神的青睐，但是如果

你是个睡眠质量并不好的人，我认为你并不适合

这种学习方式。我真心地建议这些学生可以早点

睡觉，早起读书，这样可以不至于浪费你的时间，

还可以使你在学习中更具有专注力。

最后，如果你已经开始出现失眠的情况，那你

应该作出点反应。其实我自己就属于上面所说的

那种学生，到了暑假之后，就跟着舍友每晚读到近

两点才去睡觉，刚开始没有多少不好的影响，但过

了一段时间，便觉身体疲倦，经常第二天一整个早

上完全荒废掉了。我明白了这种学习方式不适合

我，我想做出改变，尽量让自己可以早点睡觉，但

事实表明，习惯了熬夜读书的我，已经很难从这种

生活节奏中调整过来。所以我选择了先“逃离”这

些并肩作战的舍友，我回到了家里。换了一个轻松

的环境对于我的睡眠果然很有帮助，家里一周的

调整，使我摆脱了学校的压力，可以每晚都很安逸

的睡个好觉，让我第二天地学习有了刚复习司考

时的激情。一周后回到学校，舍友们因为怕我还会

继续失眠，所以约好了以后的夜晚只读到十二点

就休息。每当我回想起自己复习司考时的拼搏，总

是会有那浓浓的舍友情在一旁鼓励着我。

还记得民诉讲师郭翔说过：“司法考试就像一

次爬山运动，他可以带着我们往上攀登，而我们要

做的就是跟着他的步伐，不要中途退出”。我想这

正是过关考生的通关秘籍，不忘初心，低头前行！

渊13级企业法务2班 王强冤

最后的幸运，来自于最初的刻苦学习
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我校按照质量立校尧特色兴校尧人才强校野三大

发展战略冶袁 坚定不移地走以质量提升为核心的内

涵式发展道路袁着力培养复合性创新性应用型高素

质人才遥少年心事当拿云袁谁念幽寒坐呜呃遥大学是

自由探索尧追求真理的知识殿堂袁是挖掘潜力尧掌舵

自我的人生舞台袁是陶冶情操尧磨练意志的精神家

园袁是在不断地认识自我的基础上修正自我的成长

历程遥一分耕耘袁一分收获遥同学们唯有志存高远袁
高位求进袁科学规划大学和研究生生活袁制定明确尧
合适的目标并持之以恒尧坚持不懈的奋斗袁才能塑

造更为完整的人格袁具备更丰富的知识结构袁形成

更理性的思维和敢于行动的能力袁才能发现和发展

自己的优势袁努力形成自己的专长和特色袁实现更

好更快地成长浴

我们希望我校学子袁以他们为榜样袁以他们为

目标袁不忘初心袁奋勇前行袁积极进取袁找到自己的

位置袁做自己的光源袁发出自己的声音浴正如奥斯特

洛夫斯基说的那样院野生活赋予我们一种巨大的和

无限高贵的礼品袁 这就是青春要要要充满着力量袁充
满着期待袁充满着求知和斗争的志向袁充满着希望

信心和青春浴冶
我们希望我校学子袁把学校当做人生的崭新起

点袁成为自己努力拼搏尧追逐梦想尧塑造人生的一个

全新的舞台浴希望你们将野个人梦冶融入野强校梦冶袁
以野青春梦冶托起中国梦袁倾情奉献自己的智慧尧力
量和汗水袁让青春在推进中国特色社会主义事业中

焕发出绚丽的光彩浴
国家因梦想而富强袁民族因梦想而兴盛袁人生

因梦想而精彩浴我们学校的历史袁就是一部承载民

族振兴尧与野强国梦冶紧密相连的发展史袁是一部自

强不息尧追求野强校梦冶的创业史袁更是一部薪火相

传尧由无数野个人梦冶组成的奋斗史遥我们所培养的

学生袁不仅有知识更有文化袁不仅有智慧更有梦想浴
青春唯有在奋斗中才能闪光袁人生唯有在拼搏

中才能辉煌浴为此袁本报编辑部特意选取了我校我

校法学院司法考试先进宿舍要要要9号楼609宿舍五

位同学参加司法考试全部通过的经验袁编辑制作了

这一期专刊袁以飨读者遥 渊校报编辑部冤


